

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trens que rige desde el 15 de Octubre 1884 al 11 de Marzo de 1885.—De Palma á Maucor y La Puebla, á las 7:5 m.—2 y 3:30 (mixto) t.—De Maucor á Palma y La Puebla, á las 3 (mixto), 7:15 m. y 4:50 t.—De La Puebla á Palma á las 3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:15 t.—De La Puebla á Maucor á las 7:40 m.—2:30 y 5:15 t.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca á Palma, á 2 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG-R.
Palacio, 4.

LA OPINION.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Responso. de S. ...

VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo á las 8 m. y jueves, 5 t.—Llegada á Ibiza, domingo 4 t.—Llegada á Valencia, lunes y viernes á las 6 de la mañana.
Salidas de Valencia, martes y viernes 2 t.—Llegada á Ibiza, miércoles 2 m.—Llegada á Palma, miércoles 12 mañana y sábado á las 6 de la mañana.
Salida directa de Palma para Mahon, sábado 5 t.—Llegada directa á Palma de Mahon, jueves 6 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

¿QUIÉNES LE CRUCIFICARON?

Después de tantas maldiciones, de tantas persecuciones y de tantos martirios que durante diez y nueve siglos han sufrido los judíos y se supone autores de la muerte de Jesucristo se trata ahora de demostrar con datos históricos y fehacientes que fueron los romanos y no los hebreos los que condenaron y crucificaron al Salvador. Prejuicios tradicionales, dicen, han atribuido á los Judíos la muerte de Jesús, cuando según la historia ha sido Jesús una víctima de los Romanos.

Para justificar esto, demuestran ante todo con los mismos textos del Evangelio que fué una cohorte romana y no los judíos la que prendió á Jesús en el huerto de los olivos. Es verdad que según San Mateo (cap. 26 v. 47) y San Marcos (cap. 14 v. 43) fué allí Judas seguido de gentes armadas con espadas y con palos enviadas por los príncipes de los sacerdotes judíos, pero esto que ya aparece inverosímil porque nunca hubieran consentido los Romanos á un pueblo conquistado como el judío, un acto jurisdiccional y tumultuoso de esta clase, rectificado por el evangelio de San Juan, diciendo en el cap. 18 v. 3 que Judas fué al huerto de los olivos con una cohorte de soldados, y añadiendo en el v. 12 que la cohorte de soldados, el tribuno ó comandante y los ministros de los judíos prendieron á Jesús y lo ataron.

Pero para que una cohorte romana procediera á la prision de Jesús era menester que el Gobernador de Judea que era Pilatos lo hubiera ordenado á su tribuno ó comandante, lo que demuestra que fué el gobierno romano el que mandó prender á Jesucristo.

Tampoco fueron los judíos, y si los romanos los que condenaron á muerte á Jesús. La sentencia ejecutada no fué de Cayphas, sino de Pilatos, y el Pilatos de la historia, añaden, es muy distinto del Pilatos de los Evangelios. Ni Cayphas durante la dominacion romana tenia otra autoridad que la que placía á Pilatos, ni este por su carácter violento y marcadamente tenaz, según Philon, podía resolverse á obrar para dar gusto al pueblo judío, como indica alguno de los evangelistas y á desempeñar el papel ridículo y débil que le atribuye la tradicion cristiana.

El gobierno romano por otra parte no podía consentir, y debía castigar severamente, que en una nacion conquistada que solo soñaba con su independencia, hubiese un Mesías ya aguardado por aquel pueblo que se titulase «Rey de los judíos», que se titulase «Rey de los judíos», tal vez con el intento de suscitar un movimiento nacional, como indicaría seguramente la entrada triunfante en Jerusalem. Y esto manifiesta además que la masa del pueblo judío no podía ser contraria á Jesús en quien veía el Mesías aguardado; lo serian en tal caso única-

mente algunos sacerdotes por haberse llamado Jesús Hijo de Dios, cosa que era incompatible con el riguroso monoteísmo semítico, siéndolo también aquellos otros judíos que por conservar sus cargos y sus posiciones transigían con la dominacion romana. De ahí que el Sanhedrín, hechura seguramente de los romanos, secundase la resolución de Pilatos de acabar con aquel hombre que personificando la independencia nacional representa un verdadero pelgro para el gobierno romano.

Además de esto, si hubiese sido el pueblo judío quien hubiese condenado á Jesús, le hubiera condenado á la pena de lapidacion según su ley religiosa, que estaba en vigor bajo la dominacion romana, como prueba la muerte por apedreamiento de San Esteban ocurrida pocos meses después de la crucifixion de Jesús. Y además el crimen que se le imputaba, según el mismo Levítico, era de los que tenían señalada la lapidacion, y el suplicio de la cruz no existía entre los hebreos. La pena de los azotes, el nombre del condenado inscrito en un cartelón, el reparto de los vestidos entre los verdugos y el suplicio de la cruz eran costumbres exclusivamente romanas.

Por otra parte la prision de Jesús según los evangelios de San Mateo, cap. XXVI, San Marcos, cap. XIV y San Lucas, cap. XXII, se verificó el primer día de los acimos, ó sea el mismo día de la Pascua, y su crucifixion el segundo día, y en estos días de la más solemne de todas las fiestas del pueblo judío, que tan rigurosamente la celebraba, ni el Sanhedrín tenia sesiones de ninguna clase, ni mucho menos se verificaban ejecuciones de muerte.

Además, según la ley judaica de procedimiento criminal, conservada en el *Mischna*, para condenar, tratándose de la pena de muerte, era absolutamente indispensable remitir la causa al día siguiente, y no podía practicarse durante la noche diligencia alguna criminal, siendo así que la prision de Jesús se verificó por la noche y al día siguiente antes de mediodía ya se había clavado en la cruz, lo que indica que Pilatos tampoco hubiera dado tiempo á los judíos para instruir el proceso, y que bastó un rápido interrogatorio sin sujecion á otra ley que al capricho del gobierno conquistador.

Y si á todas estas bastante poderosas consideraciones se añade que el gran historiador romano Tácito no ha vacilado en afirmar en sus *Annales*, lib. xv, que fué el intendente Poncio Pilato quien condenó á muerte á Jesús, menester será convenir en que tal vez tengan algun fundamento los que sostienen que el atribuir la muerte del Cristo al pueblo judío es un prejuicio que no puede resistir ningun examen racional.

Pero sean los judíos ó los romanos los que le hayan condenado ¿á qué exigirles responsabilidad ninguna?

Si Jesús es Dios, dice un ilustre escritor, si ha querido sacrificarse para redimirnos del pecado, no ha sido víctima ni de los judíos, ni de los romanos; sino víctima tan sólo de su mision, de su abnegacion hacia la humanidad; los romanos y los judíos no han sido más que los instrumentos que él mismo ha elegido, y han de quedar exentos por lo tanto, de toda responsabilidad moral.

ISMAEL.

VEINTICINCO CENTIMOS.

Desde que adoptamos el nuevo sistema, desde que somos decimales, no hay razón para que ninguna academia se llame «real.»

Por eso titulamos estos renglones «veinticinco céntimos,» pues en ellos nos vamos á ocupar de la recepcion del Sr. Danvila en la «real» Academia de la Historia.

A la sesion asistió lo más florido: estaban Menéndez Pelayo y Cánovas del Castillo: dos monstruos, uno en futuro y otro en pasado.

Menéndez Pelayo es la pescadilla, que aún no llegó á merluza: Cánovas es el tiburón, el pez emperador de la política, á quien no hay sal, ni nieve que lo conserve ya.

Pero vamos al señor Danvila, que nos hizo pasar un rato delicioso.

Se ocupó de las germanias, como pudiera haberlo hecho de Perico el ciego: esto es, con absoluta impunidad.

Echó contra los germanos sapos y culebras, como queriendo demostrar que ni el mismo don Antonio le ganaba á reaccionario.

El auditorio estuvo asombrado de oír tantos alardes y tan pésimos de oratoria, y un falseamiento tan absoluto de los hechos.

Menéndez Pelayo miraba á don Antonio y se sonreía mestizamente; y D. Antonio, con toda la gravedad de su elevada posición, contestaba con un guiño á través de los cristales de los quevedos.

Acabó Danvila, y el auditorio respiró por haber salido del poder de los germanos pintados al carbon por el neófito.

Pero ¡aquí te quiero, escopeta! El encargado de contestarle era el Sr. «Cinco pesetas:» vamos al decir, el Sr. Duro.

Desde los primeros momentos se pudo comprender que la contestacion era digna del caso: contra los germanos, los comuneros.

Las comunidades de Castilla rodaron, no por Villalar, sino por la Academia, como si se tratase de una «argofía,» vulgo trapo para fregar los suelos.

Si malo fué el discurso de Danvila, peor, mucho peor lo fué el de Duro: si reaccionario se mostró el

neófito, ciento y raya le dió el de los «veinte reales.»

Qué tal andaría la cosa, se puede calcular por el siguiente diálogo sostenido por los supra-dichos Cánovas y Pelayo (D. Menéndez):

—Amigo D. Pelayo, ¿qué le ha parecido á usted Duro?

—Que ha estado muy idem, por no conocer la historia de las comunidades.

—Es cierto: ¿y Danvila?

—Que donde las «dan» las toman. Ambos estuvieron dignos el uno del otro.

—Esto me causa pena.

—¿Porqué? ¿porque significa decadencia?

—No: porque como reaccionario me han birlado el primer puesto y á usted el segundo.

—Hay que convenir en que progresamos.

—Yo miraba en usted á un Torquemada en miniatura, en agraz, en germen, y ahora me parece usted un Pi, con todas sus consecuencias.

—Pero ¿usted había dudado de que yo fuera liberal?

—No; pero liberal á mi manera; sobre la esclavitud de los demas.

—Que es la verdadera libertad.

—Justo: la que empieza por uno mismo y acaba en el mismo uno.

—Eso; yo, y siempre yo.

—Usted después.

—Tal quise decir, pues al decir «yo» me colocaba en la presidencia del Consejo de ministros.

¡Ambicioso!

—¡Bah! ¿á qué estamos?

Y haciendo una pirueta se alejó el Pelayo de la Academia de los veinticinco céntimos de historia, mientras D. Antonio murmuraba con pena:

—Hasta los niños se me suben á las barbas: mi monstruosidad es honoraria.

Mientras tanto los académicos abrazaban al nuevo puntal de la historia, y la historia sentía rubor de verse en manos de los señores académicos.

¿Qué cómodo es insultar á los que fueron!

Desde el tendido no hay torero cobarde.

Desde los bancos de la Academia se hacen heroicidades como las del soldado que dijo á su coronel:

—Mi coronel, acabo de matar á un moro.

—¿Y por qué no me has traído la cabeza? —le dije el jefe.

—Perdone V. S., pero no me fué posible, porque ya se la habían cortado hacia lo ménos dos horas.

Eso sucede á los académicos: matan á los muertos: cimentan sus victorias sobre las víctimas que sucumbieron á manos del verdugo, para gloria suya, y oprobio de sus asesinos.

Bien dice el refran: Dios nos libre de piojos resucitados.

Con los títulos de académicos va

á pasar lo que con las cruces y cintajos.

Ningun hombre de ciencia va á querer ingresar en esos centros, como ningun caballero desea serlo de real orden.

Conocimos á un sujeto que ambicionaba eso que se apellida posicion social, y que para llegar á la meta se ingenió una llave de gentil hombre, y se casó con una baronesa.

Pero anduvo el tiempo, y un dia al lamentarse de que por azares de la fortuna estaba tronado, le dijo un amigo:

—Comprendo toda tu desgracia y la presentí desde el momento en que supe, que para llegar á gentil necesitaste una real orden, y para ser «baron» casarte.

Por ser académico hay quien hace mucho más todavía que casarse.

(Discusion.)

ENTRE POLACOS.

El presidente de sala del Tribunal Supremo, D. Emilio Bravo, tiene un hijo...

Está en su derecho.

El fiscal del consejo de Estado, D. Antonio Mena y Zorrilla tiene, por no ser menos, otro hijo...

Su derecho á la paternidad, es igualmente indiscutible.

Estos felices vástagos, de aquellos felicisimos conservadores, han acabado como era de esperar, en abogados.

Perfectamente.

¿Que haya dos abogados más, qué le importa á nadie?

Todo español de levita, es abogado mientras no pruebe lo contrario...

Ahora dejamos la palabra á *El Liberal*:

«Vacó estos dias otra plaza, por ascenso del Sr. Aufran á la audiencia de Madrid, y el Sr. Mena Zorrilla quiere meter en la plaza de 26.000 reales, que resulta por el correspondiente ascenso de D. Julio Bravo á 32,000—por correrse la escala—á su hijo D. Antonio Mena, joven sin duda apreciable; pero que no ha ocupado ningun cargo; que hace dos años salió de la Universidad y que aún no tiene los veinticinco.»

¿Pues para la vacante de D. Ricardo Molina, si pasa también á la audiencia, ya dicen si se prepara otro *rorro* conservador!

Todo esto es un escándalo; mucho más cuando tales plazas, para el mejor servicio, se provistaban, bien en abogados de fama, bien en oficiales primeros del Consejo, ya prácticos por lo mismo y para quienes el cargo de teniente fiscal era un natural ascenso»

La Epoca escribe precisamente anoche un artículo sobre el rebajamiento de las tallas administrativas en tiempos de la Revolucion.

En tiempos de la Revolucion no le bastaba á nadie ser hijo de su padre para desempeñar plaza de fiscal en el Consejo de Estado.

Era necesario que llegáramos á los tiempos de Romero y de Cánovas, para ver cómo unos cuantos jóvenes tiernos pasan, aún recientes los juegos de la infancia, á los graves empeños de todo un Consejo de Estado.

Evidentemente en tiempos de *polacos* el presupuesto nacional es un inmenso biberon y un alivio de gente necesitada y trashumante.

(Progreso.)

LA ABOLICION DE LA CÁMARA DE LOS LORES.

La imprudente oposicion de los lores á la extension del sufragio electoral, ha provocado una de las demostraciones más radicales é imponentes que se hayan visto en Inglaterra. Cien mil ciudadanos, en su inmensa mayoría trabajadores de Londres, protestaron el último domingo en el Hyde Park contra la existencia de la Cámara alta enemiga jurada de las libertades públicas.

El *meeting* estaba organizado por la federacion radical, á la cual se asociaron las colectividades obreras, las del *Trades Unions*, las de seguros mútuos y los *clubs* socialistas. En nueve puntos diferentes de la capital se reunieron los manifestantes y llegaron á las tres de la tarde al Hyde Park.

Las banderas ostentaban significativas inscripciones: «¡Abajo los lores!» «¡La Cámara de los lores debe ser abolida!» etc. No faltaban figuras grotescas, tan características en el país de Shakespeare, representando la decadencia de los pares, y un carro que sostenia una tumba con este fúnebre letrero:

«La Cámara de los lores.»

Los mismos trabajadores se encargaron de velar por el orden, y de ejercer la más severa vigilancia para contener á los turbulentos, hasta tal punto, que el *Times*, que dedica á esta manifestacion importantísima solo media columna, habiendo dedicado á los anteriores *meetings* en favor de Gladstone tres ó cuatro, reconoce y alaba la perfecta tranquilidad que reinó en el desfile de aquella inmensa muchedumbre.

La resolucion aceptada por las nueve mesas en que se dividian los concurrentes, fué: La reunion opina que la Cámara alta es inútil y peligrosa, y debe ser abolida, para lo cual se elevarán peticiones al Parlamento.»

Un detalle. Todas las bandas de música, y eran seis ú ocho, tocaban la *Marsellesa*.

Aunque la manifestacion se dispersó con vivas á Gladstone, Bright y Chamberlain, no cabe duda que fué una revista general del radicalismo y del socialismo, cuyos fines son esencialmente diferentes de la política del gabinete liberal, y tienen más puntos de contacto con los radicales franceses, que quieren también como base de su programa el sufragio universal y la Cámara única.

Para comprender el alcance de la manifestacion del último domingo, se debe recordar que las *trades-unions*, asociaciones poderosas que tanto han sido elogiadas por su moderacion y su espíritu práctico extraño á todas las utopias, aprobaron hace meses en su reunion anual un acuerdo que expresaba la necesidad «de la abolicion de todos los poderes públicos hereditarios.» Uno de los delegados declaró entonces, con asentimiento general, la incompatibilidad de la democracia con la Cámara de los lores.

Si los conservadores ingleses no ceden á tiempo á las justas reclamaciones de la democracia, concediéndole participacion en el gobierno por medio del sufragio universal, se verán al fin obligados á hacerlo por la irresistible corriente de la opinion pública. Lo peligroso de estas políticas de resistencia consisten siempre en que provocan y estimulan los instintos revolucionarios.

EL LUCERO VESPERTINO.

Contéplase en estos dias desde que empieza el crepúsculo de la tarde una estrella magnífica cuyos vivisimos resplandores iluminan las primeras vagues de la noche.

La fulgente estrella brilla actualmente en nuestro horizonte como en los dias en que sobre las azuladas olas de las orillas de Lacio el joven Eneas le confiaba los destinos de la Italia naciente, ó como en la época en que Cleopatra; tendida en su nave cubierta de púrpura, le demandaba una participacion en el imperio del mundo.

A la hora en que el sol se hunde en su inflamado lecho, los ardientes destellos del lucero de la tarde se extienden con el fulgor de un faro celeste, como si fuera la luz primitiva, la luz increada, la que nace y resplandece al través de las sombras crepusculares.

¡Ah! ¡cuánta verdad se encerraba en los dulces símbolos de toda la mitología!

¿Acaso no es Vénus apareciendo en la aurora una deidad resplandeciente que surge del seno de las ondas? ¿No es durante el crepúsculo la confidente natural de los corazones juveniles que se abren á las primeras impresiones de la vida? ¿Por ventura, Mercurio flotando al parecer, tan rápida y caprichosamente desde una á otra parte del sol, no es el mensajero de Apolo y de su celeste corte y la imagen sutil del dios de los que buscan la fortuna? Marte con sus rayos oscuros, señalado entre todas las estrellas para regir los humanos destinos, no es el astro rojo que se cierne en la inmensidad como una amenaza, aspirando la idea de sangrientos combates? ¿No es Júpiter, tranquilo, grande, espléndido, radiante, el soberano de los mundos? Y Saturno, lento, pálido, triste en la apariencia, ¿no simboliza acaso la Vejez, el Tiempo, el Destino?

Si; la mitología celeste sigue siendo aún nuestra astronomía, bajo la cual vivimos desde los orígenes del mundo.

Los sentimientos inspirados por el espectáculo de la naturaleza, por el cielo, por el mar, por las montañas, por los rayos y las sombras, por los ruidos y los silencios, se han manifestado bajo formas vivientes, bajo personificaciones que hoy nos parecen envueltas en el sudario de los símbolos, pero que han sido la mas opulenta y sincera manifestacion de las impresiones interiores.

Todo fué impregnado de vida, todo fué animado y el hombre creyó existir en un pueblo de dioses que podian oírle, verle, hablarle y con quienes mantenía un perpetuo cambio de sentimientos.

Tales dioses no tenían existencia propia, pero vivían en el pensamiento de la humanidad como un reflejo de ella misma. Siempre gozamos nosotros contemplando el horizonte lejano del mar; las vastas llanuras miradas desde lo alto de una montaña los valles envueltos en armonía y en perfumes; y todavía asociamos esos esplendores de la naturaleza á nuestras impresiones mas intimas, y los interrogamos sobre el gran misterio de la existencia de las cosas.

Hace tres mil años que Homero tenia pensamientos análogos á los nuestros cuando al anochecer de un hermoso dia de verano escribía (Iliada XV).

Los esplendentes astros brillan en el cielo,

Alrededor de la luminosa luna.

No hay ni un soplo en el aire;

A lo lejos véense las colinas,

Las pendientes escarpadas y los valles.

El eter infinito se abre en su magnificencia;

Todas las estrellas se manifiestan,

Y el pastor siente su corazón regocijado.

Homero ha representado mas de una vez el papel de ese pastor, el cual, sentado en las márgenes de los valles y perdido entre la sombra de la noche tranquila ha sentido vibrar su alma unisona con la inmensidad silenciosa.

Ciertos espíritus exépticos, refractarios á todo sentimiento y á toda emocion pura se atreven á pretender que estas son ideas vaporosas, sueños imaginarios y que no hay mas verdades que la materia y el álgebra. Esta es una apreciacion errónea de la realidad. Los espíritus mas positivos que saben sentir sienten como Homero y Virgilio.

Un filósofo contemporáneo, á quien nadie tachará de muy inclinado á la poesia, el positivista Littré, al citar á propósito de la astronomía y del infinito, unos versos de Lamartine, añade: «Lo que arrastró el espíritu del hombre hacia las heladas cumbres y lo hizo sentir y expresar de un modo nuevo las misteriosas belle-

zas de la creacion, fué, por mas que esto parezca extraño á muchos, la ciencia, ó en otros términos, los grandes progresos practicados acerca del conocimiento del mundo.

La contemplacion del cielo despertará siempre en nosotros nobles pensamientos, nos comunicará constantemente en las horas de soledad una calma bienhechora, una serenidad profunda, y cuando, como sucede en esta encantadora época del año, brilla con todo su esplendor la estrella de Vénus, acompañada de sus hermanas del cielo, no es posible dejar de comprender que, por impenetrables que seamos en el infinito, vibramos al unisono del gran ser y formamos parte integrante de una inmensa armonía.

Esta es la impresion inmediata, instintiva, natural, que se desarrolla, se agranda y se completa cuando está iluminada por la luz de la ciencia moderna. Porque mientras contemplamos á Vénus, siguiendo vagamente con la mirada su descenso gradual y silencioso hacia el lejano horizonte, nuestro pensamiento instruido y cultivado va mas allá que nuestra propia mirada. Nuestra inteligencia no vé tan solo un punto luminoso como únicamente veían los ojos cerrados de los pastores de Caldea, de los sacerdotisas de Atenas y de Roma; no saluda exclusivamente á la Vénus que invocaba la ninfa Egeria en el bosque de Numa, ó bien á la celebrada en los frescos de Pompeya en los dias de la decadencia de las leyendas primitivas; vé mas lejos y mejor, y sabe que se trata de un mundo análogo al en que vivimos, del mismo volumen, del mismo peso, algo mas inmediato al sol, un tanto mas rápido en su marcha, mas perturbado en sus estacionaciones, pero imagen del nuestro por su situacion tan próxima, por la atmósfera que le rodea, por sus montañas, por sus dias y sus noches, é indudablemente también por la vida desconocida que ha debido desarrollarse en su superficie del mismo modo que se ha desarrollado en la superficie de la tierra.

Si, nos es en extremo difícil prescindir de la idea de que, semejantes por su situacion en la familia del sol, Vénus y la tierra son también dos mundos semejantes por el papel que desempeñan en el universo.

Patricia celestial, gravita como la nuestra en la irradiacion del sol, nos ilumina la misma luz, el mismo calor nos alienta, la misma atraccion nos sujeta y nos mece en el espacio.

Sea cual fuere su estado físico y moral sea cual fuere la forma de los seres que la constituyen, la humanidad de Vénus es hermana de la nuestra y á través de la trasparente inmensidad que nos separa de ella, la adivinamos y... buscamos casi miradas que respondan á las nuestras.

En este momento también (Mayo y Junio de 1884) se disfruta de la primavera en el hemisferio Sur del planeta Marte, y durante la tarde, despues de la puesta del sol, el cielo ofrece espectáculos iguales á los que nosotros experimentamos.

En determinadas épocas observase también desde allí una estrella brillante que campea magestuosamente en el Oeste y que desciende en silencio hácia el horizonte occidental.

Si se la observa con el auxilio de un telescopio, se vé que presenta fases análogas á las de Vénus. Indudablemente los que contemplan semejante espectáculo, se preguntan allá arriba si la Blanca estrella está habitada, y aunque probablemente no nos han descubierto todavía, los pensadores de allí admiten como un principio de filosofía natural que tiene habitantes, los ha tenido ó los tendrá. ¡Ese planeta es el nuestro!

Para los hombres de Marte la Tierra es la estrella vespertina. Indudablemente como el lenguaje primitivo de todos los seres no es mas que la traduccion sensible de la impresion experimentada, nuestra Tierra tiene en los idiomas de Marte los nombres mas floridos, y su personificacion mitológica desempeña en las leyendas de aquella humanidad un papel encantador, risueño, femenino, misteriosamente asociado á las mas gratas impresiones de los sentidos de la vida.

Así se transmiten, á través del cielo, no las influencias de los astros, sino los mismos sentimientos; de este modo el conocimiento astronómico del universo hace circular entre los mundos una mera vida, mas hermosa aún que la de la antigua poesia.

Quizá las comunicaciones entre las islas del Océano etéreo son mas reales, mas completas de lo que suponemos; quizá nuestras monadas pensantes, como independientes del tiempo y del espacio,

no se adormecen jamás en un sueño inútil y toman posesión de las patrias celestes.

En este momento, en el seno de las deliciosas tardes de primavera, admiramos todos á esa resplandeciente Venus, que brilla con tan vivos resplandores en el cielo occidental, á la hora en que las siluetas de los árboles se dibujan sobre el azul del crepúsculo.

Encima de ella y á la izquierda se halla Júpiter, y entre los dos planetas las estrellas de los Gemelos, Castor y Polux, al pie de las cuales brilla Procion.

Este cuadro nos transporta á las profundidades del infinito. ¡Y qué profundidades! Venus se encuentra actualmente á 22 millones de leguas de la tierra, y Júpiter se cernie 209 millones.

En cuanto á las estrellas Castor, Polux, Procion y demás compañeras yacen á profundidades inconmensurables.

Una sola mirada dirigida al cielo nos conducen á mucha distancia de la tierra.

CAMILO FLAMMARION.

ECOS POLÍTICOS.

Ayer
En tiempos de la República, tres guerras quebrantaban el país; no teníamos ni dinero, ni ejército, y encima vinieron conflictos como el del *Virginus*. Sin embargo, á ningún francés, á ningún alemán, á nadie ocurriósele pensar que los dominios españoles podían ser conquistados y repartidos.

¿Por qué? Porque en medio de tantas amarguras y de tantas tristezas, había al frente del gobierno un Castelar, que sin arrogancias de monstruo, contestaba siempre con dignidad y firmeza, y hubo dinero para combatir la guerra, y hombres para Cuba, y notas enérgicas para conjurar el *Virginus*, y nadie se atrevió contra nosotros porque aquellos demócratas estaban dispuestos á todo, menos á arrastrarse...

¿No es verdad que el paralelo resulta sustancioso?

Así, por grácica manera, nos hemos permitido presentarlo, tomando oportunos párrafos de *El Progreso*.

Todas estas verdades no impiden que para atenuar vergüenzas presentes, nos amenace *La Epoca*—como si á nosotros nos fuera algo en el asunto—con recordar historias pasadas en Cartagena, Alcoy y Montilla.

Los recuerdos, para ser eficaces, deben ser completos...

Y el diario ministerial hará bien en explicarnos cómo, por qué, y para qué, ciertos conservadores verdaderos, auténticos y caracterizados se pusieron en ciertas poblaciones al frente del movimiento cantonal.

LA OPINION.

PALMA 19 DE NOVIEMBRE DE 1884.

Suscripcion para ofrecer un baston de mando al Teniente General Excmo. Señor D. Valeriano Weyler en testimonio del agrado en que el país ve el acierto en su Capitanía General de las Islas y del fraternal cariño que le profesan sus paisanos.

NOTA. La suscripcion queda abierta en todas las redacciones de periódicos de esta ciudad.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior	24	25
José Vidal y Saenz	1	
Antonio Sastre	1	
Georges Laporte	1	

Antonio Tomás. 4
Rafael Pomar. 4

Se nos suplica la reproduccion del siguiente escrito publicado en *El Pueblo Catalán* órgano del partido progresista-democrático de Barcelona.

REPLICA.

Comité provincial del partido democrático-progresista de las Baleares.

Señor don Ramon A. Solsona, director de *El Pueblo Catalán*.

Barcelona, 13 de Noviembre de 1884.
Muy señor mio y distinguido amigo: Como presidente del Comité de las Baleares, cuya representación en la Asamblea del partido nos ha hecho usted la honra de admitir, llamo su atención sobre el escrito adjunto, que ha publicado *El Demócrata*, de Palma de Mallorca, en su número de 10 del corriente, á fin de que si lo considera oportuno se conteste de do la manera que le aconseje su conocida discrecion; reiterándole con este motivo las seguridades de la confianza que nos merece y el aprecio que profesa á usted y al dignísimo personal de esa Redacción su afmo. y atento correligionario, S. S. Q. B. S. M.

Manuel Rico y Colom.

Efectivamente, nos hacemos con el número del día 10 de los corrientes de *El Demócrata* y vemos, con sorpresa que no contesta ninguna, absolutamente ninguna de las afirmaciones mantenidas en el escrito de nuestro querido amigo don Manuel Rico y Colom, cuyos servicios á la causa de la República, por ser de todos conocidos, creemos inútil ponderar. No pretendemos, caro colega, estar al tanto hasta el último detalle de cuanto atañe á los correligionarios y á los asuntos de nuestro partido en las Islas Baleares, pero sí lo suficiente para saber:

1.º Que don Manuel Rico tiene la representación de nuestro jefe don Manuel Ruiz Zorrilla y poderes de la junta directiva para dirigir la organización de nuestro partido, empleando para ello el concurso de los hombres y los medios que crea mas convenientes al efecto.

2.º Que en la Asamblea del partido republicano-progresista ha representado las Islas Baleares el Sr. Ruiz Chamorro en calidad de delegado nombrado por los correligionarios que siguen al Sr. Rico y Colom, á quien han confirmado á posteriori los poderes con que á priori le honrara el ilustre emigrado y estimado jefe nuestro.

Y 3.º Que por cartas y documentos de personas de Palma que tenemos en mucha respetabilidad y aprecio nos consta que el Sr. Rico interpreta con su patriótica actitud los deseos mas vivos de todos los republicanos integros, de todos cuantos no quieren contubernio, sino intransigencia, valladar, entre la corrupción monárquica y la entereza revolucionaria.

El Demócrata, por razones que desconocemos, pero que so-pechamos sean las personales que dice posponer á los grandes intereses generales, disiente en conducta con la observada por la robusta falange de amigos agrupados en torno de la bandera de paz y de concordia, pero de dignidad y de denuedo que tremola el Sr. Rico, quien, en presencia de inexcusables animadversiones y reproches alentados por *El Demócrata*, ha concebido la idea patriótica de fundar un periódico que se identifique con el partido genuinamente republicano progresista, con las tendencias generales y levantadas de todos los revolucionarios de buena voluntad, que no entable, en fin, inteligencias con los conservadores y sea de consuno y como complemento norma de conducta, órgano que llame al combate, ojo que vele, protesta perenne y baluarte dó se estrellen los golpes de la tiranía.

Tanto empeñon tienen nuestros amigos de Palma y el resto de las islas en la fundación de un diario del temple que forja la santidad de la desgracia, que dentro muy pocos dias saldrá de Barcelona para su país nuestro amigo el señor Rico con personal de la Redaccion de *El Pueblo Catalán* que se presta gustosísimo á coadyuvar con sus plumas, al mayor éxito de la empresa.

Agradeciendo las lisonjeras palabras que *El Demócrata* nos dedica, damos por terminada esta réplica, abundando en los entusiasmos sinceros de ver realizada la armonía de todas las fuerzas honradamente republicanas.

Nuestro estimado colega *El Isleño*, publica las siguientes líneas referentes á haber invadido el cólera la provincia de Valencia:

«Nuestro colega *Las Provincias* en su número de ayer, que hoy nos ha traído el correo, encabeza su seccion local con detalles sobre la aparición del cólera en la provincia. De ellos tomamos los siguientes:

EL COLERA EN BENIOPA.

«El día 11, súbitamente, cuando nadie le esperaba, se presentaron en Beniopa nueve casos de cólera-morbo; de tal lo calificaron los dos médicos de la población D. Bartolomé Igual y D. Enrique Gomis, que con una lealtad que les honra, y desafiando prevenciones que pudieran comprometerles dieron parte de lo ocurrido.

El señor gobernador que se hallaba en Albaida, dispuso que inmediatamente saliera para Gandía como delegado suyo el inteligente y activo director del cuerpo de higienistas, señor Rica, el cual en seis horas se trasladó de Albaida á Gandía, á pesar del temporal y de la crecida de los rios. Al mismo tiempo se pidió informe al sub delegado de medicina de Gandía, señor Oller, al director de Sanidad señor Melis, y al médico Sr. Aranda, que pasaron á Beniopa y reconocieron seis enfermos, diagnosticando la enfermedad de cólera morbo-asiático.

Tuvo la noticia el Sr. Rica de que había sido atacada una jóven de quince ó diez años, y fué á visitarla. La pobre muchacha solo tiene padre, y este habia cerrado con llave el cuarto de la infeliz, dejándole un cántaro de agua y se habia marchado; para hacerle ir á casa, fué preciso que le buscara la pareja de la Guardia civil. Cuando concluyó la visita el padre volvió á cerrar con llave, dejando sola á la enferma.

Las principales disposiciones fueron creación de un hospital de coléricos, utilizando para ello tres casas en construcción de un vecino de Gandía, en donde se podrán establecer 20 camas; establecimiento en la ermita de Santa Ana de un lazareto con 40 camas; limpieza de las calles del pueblo por medio de brigadas formadas por los vecinos, y que se ensanche el acordonamiento para dar mas espacio al trabajo de los jornaleros.

Para la asistencia del hospital se hallan ya en aquel pueblo inteligente médico de la seccion de higiene señor Cubells, con dos practicantes y tres enfermos, disponiendo de un botiquin que les envió anteayer el señor gobernador.

El acordonamiento lo forman 70 guardias civiles y una compañía del regimiento de Tetuan. El teniente coronel ayer, á pesar de la lluvia, levantando el croquis para la nueva línea de acordonamiento. Es indispensable enviar á la fuerza que presta este penoso servicio buenas tiendas de campaña para abrirla de la lluvia y la intemperie.

¿Cómo se ha importado la epidemia en aquel rincón de la provincia? No está comprobado todavía. La primera invasión ocurrió en una mujer dedicada á la venta de ropas, que por motivo de su tráfico estuvo algunos dias fuera del pueblo; pero no sabe si llevó esta pobre mujer la epidemia. Sospechan otros que pudo llevarle un aduar de gitanos que se cobijó en una cueva inmediata al pueblo, ó unos portadores italianos que hace dias pasaron por Beniopa. Hasta ayer al mediodía habian ocurrido 23 invasiones y 13 defunciones, quedando diez enfermos, tres de ellos en convalecencia.»

No tenemos tiempo mas que para llamar sobre lo transcrito la atención de nuestras autoridades y junta de sanidad.»

Ayer fondearon en nuestro puerto además del vapor «Union»: el vapor «Lulio» procedente de Mahón y el bergantin goleta «Cármén» procedente de Cardiff con carbon mineral.

Además de los vapores de Barcelona fueron despachados para Mahón el vapor «Menorca»: para Ciudadela pailebot «Margarita»: para la Habana bergantin goleta «Modesto» y para Barcelona balandra «S. Pelegrin.»

Hoy se ha dado principio al juicio oral de la causa sobre alborotos en Ciudadela para pago de contribuciones: han venido veinte testigos de la vecina isla. Es facil que la defensa, tenga que ser mañana á causa del interrogatorio.

Han sido renovados los mecheros de gas de la sala de nuestro Teatro principal

cuya mejora era ya necesaria asi para aumentar la luz como para poner todas las seguridades.

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor *Lulio* que conducía la correspondencia pública, muchos pasajeros y una infinidad de cerdos que llenaba completamente la cubierta.

Tambien salió para el mismo punto el vapor *Jaime II* con pasaje y cargamento de ganado de cerda.

Con motivo de ser hoy los dias de la Reyna madre D.ª Isabel, las tropas de esta guarnicion visten de gala y se han hecho las salvas y honores de ordenanza.

Ha fallecido en esta ciudad el jóven don Manuel Mulet y Villalonga.

Vuelve otra vez á recomponerse el empedrado construido en la desembocadura del cauce de la Riera, que despues de hecho fué arrastrado por las últimas avenidas.

Procedentes de esta ciudad fueron desembarcados en el muelle de S. Beltrán de Barcelona desde el lunes al miércoles de la última semana 2.300 reces de cerda.

Ha solicitado prorroga de su pension por un año mas, á la Diputacion provincial, el bajo Sr. Planas.

El número 33 del *Boletín de la Institucion Mallorquina de Enseñanza* contiene el siguiente sumario:

Datos estadísticos sobre enseñanza primaria, por el Profesor de la Institucion, D. Alejandro Rosselló.—Grupos Escolares (conclusion) por el Profesor, D. Francisco Giner.—Los Nuevos Métodos Pedagógicos: VII. Enseñanza de la Geometría, por el profesor de la Institucion, D. Mateo Obrador y Bannasar.—Enseñanza técnica de la Mujer en Inglaterra y Francia.—Gustos de los Niños, por D. B. Avilés.—Noticias.

Hemos recibido el número 12 de la revista *El Museo Balear*. Hé aquí el sumario de las materias que contiene:

Libros libres, por D. Luis Alfonso.—El Mejor Consejero, por D. Antonio Frates.—Una creu de fust, per D. Bertomeu Ferrá.—Ensayo Filológico, (continuacion), por D. Idefonso Rullan, Pbro.—La complanta d'en Guillem, (poesia), per D. Manuel Milá y Fontanals.—Estivada, (poesia), per D. Joseph Ll. Pons.—La Destral (poesia), per D. Ramon Picó y Campamar.—Miscelánea.

Las últimas cotizaciones de Madrid que trajo el correo ayer, son las siguientes:

4 por 100 interior contado.	59'20
Fin del corriente.	59'45
4 por 100 perpétuo exterior.	59'20
4 por 100 amortizable.	74'65
Billetes de Cuba.	74'40
Acciones Benío España.	291'«

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 18 á la 5'30 t.

Las autoridades han disuelto una reunion de estudiantes en Madrid.

Han sido convocados para mañana.

Ha fracasado una tentativa para envenenar al Czar.

4 p8 interior, 59'70.

Madrid 18 á las 7'50 n.

1033 estudiantes han dirigido una carta de adhesion al Sr. Morayta.

Esta tarde se ha firmado el tratado de comercio con los Estados Unidos que durará siete años y tiene por base la reciprocidad.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

Hay para vender al-
mendros (plante), oliveras y achebuches;
informará Juan Perelló (a) Pere que vive
en el Pla de ne Tese.

El vapor trasatlántico español

APOLO

saldrá á últimos de Noviembre del puerto
de Barcelona para el de HABANA con
escalas en PUERTO-RICO, SANTIAGO
de CUBA y CIENFUEGOS.

Admite carga á fletes para dichos puer-
tos.

Los gastos de fletes desde esta á Bar-
celona y trasbordos son de cuenta de La
Empresa.

Se despacha en esta, Oficinas de La
Isleña, Marina 32 donde se facilitarán los
informes que se deseen.

TALONARIOS

para el sorteo de la loteria nacional
de Navidad.

Véndense de cualquier número de hojas
y se hacen según el modelo que se pre-
sente, á precios sumamente módicos, en
la calle de Palacio número 4 frente la Di-
putacion Provincial y en la imprenta de
este periódico.

A los Agricultores.

Gran vivero de árboles frutales.

En Luchmayor y sitio denominado «El
Puig de Buniferri», terreno seco, en-
contrarán gran variedad de almendros,
albaricoqueros, ciruelo, membrillos, me-
locotoneros, granados y peros para el
trasplante é ingarto.

Para tratar, dirigirse á su propietario
Gregorio Car, calle del Cementerio, nú-
mero 3, en dicho pueblo.

Se alquila un primer

piso de una casa segun, tiene 4 cuar-
tos dormitorios, cuadra cochera y demas co-
modidades—calle de Ribera, 43.

Piano obrico.

Se alquila uno en muy buen estado
casi nuevo. Informarán plaza de Temple
núm. 3, piso 3.

Retratos á 2 rs.

Calle de la MISION número 15.

PLAGUETAS

DE INQUILINATO.

Las encontrarán impresas en la impre-
nta de este periódico.

TINTA

para sellar sin
aceite, negra, en
carnada y violeta

Véndese en la
imprenta y libreria de Rotger calle de Pa-
lacio número 4.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.
Se alquilan habitaciones amueblada y
sin amueblar á precios muy baratos.
Se sirven comidas á precios convenientes.
Trato esmerado y económico. 162

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Públi-
ca sobre una misión filológica á Mallor-
ca por Alfredo Morel-Fatio traducida
por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende á dos reales ejemplar en la
libreria de Rotger, calle de Palacio, nú-
mero 4, frente la Diputación Provincial.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA
ES PORQUE
QUIERE

**Sordera, Dificultad de percepcion,
Ruidos, Polipos, Flujo,** y todas las
enfermedades de los Oidos por crónicas
y antiguas que sean.—Curacion radical
con el específico Americano **Contra,
Sordera.**—Caja 16 reales.—Fácil me-
dicacion y agradable.—Recomendado por
todas las celebridades medicas de Euro-
pa y América.—El Doctor Carter enseñó
lo en 300 Enfermos y obtuvo 300

Curaciones.—Exito infalible y pron-
to.—Se remite certificado enviando su va-
lor en sellos ó giro á P. MATEOS Director
del GABINETE MEDICO NORTE AME-
RICANO, Rambla de Cataluña, 104; Bar-
celona.—Consultas y Prospectos en espe-
ñol, gratis.

TRASLADO

del almacen de máquinas para coser

WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundacion en esta Ca-
pital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odon-Colon, en la misma acera donde
estaba últimamente.

Las máquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas
se sirven de ellas. 26

Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan
generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin cau-
sar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de
estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de en-
fermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede gra-
duarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se es-
tá sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera
que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas
las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago,
histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las
funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala
salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion es-
quina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farma-
céuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojez, sangrado ó desmorne de sal-
encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores,
úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal
aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que
más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esqui-
na á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farma-
céuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como ex-
ternos, recomendamos eficazmente el
«Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas
partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den
señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion es-
quina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA-
dical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vege-
tal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, la-
gas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto
y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, es-
quina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

100

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones
de todo género, ya sean las que afligen la juventud
ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radi-
calmente, y las personas pálidas ó de color enfer-
mizo recobran la mas perfecta salud gracias á las
célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades
curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo
limpian de toda clase de humores que pudieran
contribuir á su impureza. Ningun medicamento
opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las
cuales curan con prontitud los desórdenes del
hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudi- y restituyendo al hígado su accion natural.
Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio
de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad,
purifiqu la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de
Europa para el curar de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, des-
pliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las
erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de
toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y
supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden
curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que
padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis,
pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes
del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se
tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encierran las cajas de
Píldoras y botas de Unguento.*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central
del Profesor Holloway, 58, Oxford-street, Londres.

No. 3.

LOTERIA NACIONAL

Prospecto del Sorteo que se ha de ce-
lebrar en Madrid el dia 27 de
Noviembre de 1884.

Ha de constar de dos series, de 26.000
Billetes cada una, al precio de 30 pesetas
el billete, divididos en décimos á tres pe-
setas, y distribuyéndose 569.400 pesetas
en 1253 premios para cada serie, de la ma-
nera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
18 de 2.500	45.000
1028 de 300	508.400
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restan- tes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del pre- miado con 40.000 id.	29.700
2 aproximaciones de 2.000 pesetas para cada una, para los números anter- rior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.300 id. para los números anterior y pos- terior al del premio se- gundo	2.600
1253	569.400

Palma 19 de Noviembre 1884.—El Ad-
ministrador, Eleuterio Quijada.

Fósforos sin humo.

Los hay para vender baratísimos en la
calle de Palacio número 4, frente la Di-
putacion Provincial.

CALENDARIOS

AMERICANOS

con epigramas, anécdotas, charadas
y otras muchas curiosidades morales é
instructivas, adornados con elegantes
y caprichosos cromos.

Véndense á precios baratísimos en la
imprenta de este periódico.

Esta para alquilar un almacen de
basta capacidad con agua de
pozo buena para beber y pesebre para
cuatro ó cinco caballos con tres cuar-
tos dormitorios y demas comodidades, di-
rigirse al estanco del peso del carbon y
darán razon.

Anuncio.

En la calle de Gater núm. 10 hay una
casa para alquilar que reúne todas las
comodidades apetecibles para una familia.
En la misma casa informarán.

Para alquilar.

Un bonito cuarto segundo calle de la
Victoria núm. 5 con balcones en la de Pa-
lacio. En el principal informarán.

LECCIONES DE VIOLIN

bajo la direccion de don Francisco Montis.
Se dan á domicilio y en su casa calle
del Mar 15, 1.
Gratis para los pobres.

Alquiler

En la calle del Socorro, núm. 104, hay
una tienda para alquilar, muy grande que
puede servir por fabrica ó taller y reúne
todas las comodidades. En la misma darán
razon.

Se desea vender varios muebles
con camas y colchones,
Fuente de las Tortugas, n.º 110.

Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta ad-
mirador de los asnos en todos sus géneros y
variedades, y dedicado á los mayores y
mas principales de toda su raza.

Se vende en la calle de Palacio frente
la Diputación Provincial á un real el
ejemplar.

ACADEMIA DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

FRANCÉS Y MATEMÁTICAS
á cargo de D. Agustín Taronjé,
Plaza del ACEITE núm. 26, piso 2.
Tambien habrá clases de 7 á 9 de la
noche.